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微 话 题

编者按：15 年前，“普贤菩萨道场”峨眉山就借发展旅游经济之名

上市成功了；2012 年,“地藏道场”九华山第三次闯关 A 股；“文殊道场”

五台山上市被当地政府列为重点工作之一；“观自在道场”普陀山不

甘落后，准备两年内上市。

在这个日新月异的时代，四大佛教名山,都怀揣着一个上市的“梦

想”，也许在不久的将来，它们会迎来共同的称呼——上市公司。不

过，对于佛教名山上市这种现象，公众的评价褒贬不一。清修之地，

已经因此惹来了“圈钱”争议。

本版撰文 本报记者 王 哲 邢梦宇

零售商研究员：【四大佛教名山上市 PK 拼香火拼

佛祖不如拼资产】卖点同样是四大佛教名山，峨眉山

旅游股份有限公司令九华山、普陀山、五台山的上市

资 产 难 以 望 其 项 背 。 这 和 峨 眉 山 上 市 的 时 间 有 关。

1997 年，峨眉山便完成了上市。此后十五年，四大佛

教名山中其他三家亦欲效仿，却面对着截然不同的制

度制约。

新浪财经 V：【时评：除了谢娜 国航你还欠很多道

歉】近日，娱乐明星谢娜乘坐国航航班遭遇长时间延误，

导致由她主演的话剧推迟两个多小时上演。次日，国航

官方微博向谢娜发帖致歉，此举在网友间引起争议。有

不少网友表示，普通人也经常遇到航班延误，为何从来

不见航空公司如此“厚待”？

李大霄 V：投 资 的 方 法 也 是 有 巨 大 争 议 的 问 题，

有 的 人 是 赚 别 的 投 资 者 的 钱，有 的 人 是 赚 上 市 公 司

的 增 值，这 也 是 两 种 不 同 的 思 路 。 投 资 本 无 道 德 要

求，但如果能够相互结合，岂不更佳？至于投资的考

核周期，有的投资者是按年度来考核，有的是按月度

或 者 周 来 考 核 ，而 有 的 投 资 者 是 按 一 生 来 考 核 的 。

按一生来考核更全面。

查立 V：不 少 创 业 者 对 设 立 董 事 会 很 感 冒，以 为

设了它哪天自己也有幸会像乔布斯那样被赶走。我

投的公司即使初创也设董事会：⒈定期讨论重要业务

决策；⒉引入行业专家；⒊让核心骨干参与学习；⒋创

始人当董事长，他最终拍板；⒌ 做好文档纪录。坚持

下去，将来公司上市后的治理，只是你今天养成的一

种习惯。

近日，中国佛教名山普陀山筹备上市的消息传得沸

沸扬扬，与此同时，关于另外两座佛教名山——安徽九华

山和山西五台山的融资一事也被公开化，加上 10 年前就

上市的四川峨眉山，中国四大佛教名山或许都将沾染上

资本运作的“味道”。

四大“佛山”或“还俗”

日前，浙江省舟山市旅游局在舟山新区成立一周年

之际揭开了普陀山上市的面纱。据相关人员透露，筹划

上市的普陀山旅游发展股份有限公司由普陀山旅游集

团、舟山群岛旅游投资开发有限公司、浙江省旅游集团三

方共同出资组建，争取在两年内上市，预计募集资金逾

7.5 亿元。

据记者了解，普陀山上市资产整合对象包括朱家尖

旅游集散中心、普陀山索道公司、普陀山客车公司、普陀

山客运公司、普陀山吉祥制香厂等旅游企业。今年上半

年，普陀山风景区管委会已经着手相关企业的上市转制

工作。目前，普陀山旅游发展股份有限公司已进入上市

预备辅导期。

普陀山风景区管委会的官方网站显示，今年 5 月，该

管委会成立了普陀山客运服务公司和普陀山吉祥制香厂

改制工作领导小组，动员这两家集体企业职工，收集集体

企业改制过程中可能遇到的困难和问题，以保证相关问

题得到及时合理解决。

舟山旅委表示，普陀山旅游整合上市是舟山市委、市

政府的重要决策，旨在打造该市旅游融资平台，规范现有

旅游企业运作，推进舟山群岛新区旅游事业发展，提升普

陀山旅游胜地形象。

近年来，普陀山发展迅速，“吸金”能力令人叹为观

止。据普陀山相关工作人员透露，如今，普陀山总体收

入（包括旅游收入及寺庙收入）年超 50 亿元。1979 年，

普陀山恢复对游人开放，普陀山管委会成立。当年，普

陀山游客接待人数约为 11 万人次。到了 2011 年，普陀

山景区接待海内外游客达 519.67 万人次，旅游经济收入

达 34.53 亿元。

普陀山管委会向记者介绍，如今，普陀山旅游发展势

头强劲，每年都能接纳游客 500 多万人次。

上市之说一经传开，质疑之声四起，圈钱一说传得沸

沸扬扬。

对此，普陀山旅游发展股份有限公司近日公开回应

道：“各大寺院与上市主体是两条线，原来怎么运作将来

还怎么运作。上市主体整合的这些公司围绕旅游服务业

展开经营，关注的是为游客提供各种配套服务。”

普陀山旅游发展股份有限公司总经理毛剑涛表示，

普陀山旅游在整合上市的准备过程中，注意到了相关规

定要求的上市主体资产整合范围。普陀山旅游整合的

是竞争性行业，例如岛上公交、索道、旅游纪念品等，与

垄断资源无关，不包含景区门票，也不包括寺庙等宗教

资产。

“如果普陀山旅游整合上市，第一拨募集到的资金可

能在 7.5 亿元左右。”毛剑涛坦言，整合上市已经筹划了 3

年多，初衷是希望通过融资为旅游业发展拓展空间，整合

旅游资源带动整个舟山旅游的大发展。普陀山旅游也需

要营销，上市不仅可以扩大知名度，还有利于普陀山旅游

业的规范发展。

无独有偶，早在去年 7 月份，山西忻州市有关领导就

曾公开表示，五台山的上市工作正在有序推进，预计两年

内完成。山西忻州市有关领导强调五台山上市有两个目

的：一是利用金融资本手段实现低成本扩张，更好地保护

开发，并整合其他优势资源，将其变成财富；二是通过上

市弘扬五台山的精神文化，把旅游文化产业推向资本市

场，使其传播更远。而安徽九华山旅游发展股份有限公

司曾两次冲击上市均以失败告终。相比之下四川峨眉山

则幸运多了。早在 1997 年，峨眉山旅游股份有限公司就

已经在深圳主板挂牌上市。

支持？反对？

随着资本市场的崛起，“佛山”上市是否也是大势所

趋呢？部分专家认为，不涉及宗教资产，上市无可厚非。

中信证券首席分析师钱向劲表示，不涉及宗教资产

的普陀山上市无可厚非，同时，拟上市企业作为舟山群岛

新区的一分子，也能获得国家政策的支持。

浙江大学经济学系主任叶航也认为，作为一个宗教

的旅游胜地，进行一些商业性的旅游业的经营是很正常

的，至于以后市场是否会接受它，就交给市场检验就行

了，大可不必在一开始对它提出质疑。

一位投行的工作人员对记者表示，只要把握好“佛

山”上市的度，资本市场对“佛山”旅游发展还是非常有帮

助的。“普陀山等‘佛山’上市是以旅游公司的形式，和其

他的旅游概念股差别不大，主要是公众在心理上难以接

受佛教和金钱联系起来的现实。”上述人士对记者谈道。

真的仅仅是公众心里不能承受吗？记者发现事实远

远不止那么简单。

杭州佛学院招生办的负责人心悟法师在他的新浪微

博认证账户上表示，没有佛教内涵，普陀山拿什么来吸引

游客？在提到观音菩萨的时候，他的语气充满了感情。他

说：没有想到，拜观音还要拜到股份公司去。

当 下 在 网 络 非 常 走 红 的 中 国 河 北 省 佛 教 协 会 副

会长延参法师也在微博上表示，佛教名山卷入这波经

营大潮，可以想到，不远的将来，道教的名山也将无一

幸免。

中国知名天使投资人薛蛮子更调侃道，宗教场所不

应上市，西方资本市场发展了几百年，谁听说过教堂上市

的事儿？

更有业内人士直言不讳地指出，佛教名山上市的做

法，是与佛教出世精神相违背的。不仅会误导大众对佛

法精神的理解，也使得佛教名山清誉受损。

据记者了解，在国外，传统的优秀文化资源，如博物

馆、教堂等，不收或者象征性地收取门票，如纽约大都会

博物馆门票费建议价为 25 美元、黄石公园花费 20 美元

就可自由游览、卢浮宫基本票仅 11 欧元等等。对此，著

名财经人士叶檀撰文指出，目前，中国无法做到彻底靠

慈善资金来解决文化历史景点的维护，但一些宗教场所

已经可以做到这一点。此时，应该把宗教、历史遗存与

旅游消费彻底分开，规定所有的旅游公司资产不包括宗

教场所，以及宗教场所的门票，而以旅游公司的吃喝住

行作为主要盈利来源，是盘剥宗教资源还是发展旅游

业，让大家来评说。

国家宗教局一司副司长刘威在近日召开的记者招待

会上明确表示，寺庙道观是满足信教群众宗教活动需求

的场所，是民间非营利组织。综观世界其他国家，从没有

将宗教活动场所打包上市的先例。发展市场经济应该有

边界，要符合社会的基本底线。

不过，早在 1997 年，峨眉山上市就为“佛山”涉足资本

市场开了先河。据相关资料显示，峨眉山的主营是游山

门票、索道运输、住宿、餐饮、娱乐服务、汽车客运、旅行社

以及旅游商品开发、水电与旅游资源开发等，其中，游山

门票及客运索道收入的毛利率高达 57.06%。“现在看来，

只要符合国家政策，剩下的几座‘佛山’上市也只是时间

问题。”上述投行工作人员对记者坦言。

“菩提本无树，明镜亦非台，本来无一物，何处惹尘

埃”。佛教名山的上市或使空灵的佛教坠入“凡间”，染上

世间尘埃。
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“佛山”欲上市“还俗”引争议
近 日 ，各 大 媒 体 对 普 陀 山 组 建 旅 游 发 展

股 份 有 限 公 司，进 入 预 备 辅 导 期，计 划 两 年 之

内 上 市 一 事 做 了 大 量 报 道 。 同 时 ，五 台 山 和

九 华 山 也 准 备 游 弋 资 本 市 场，一 时 间，佛 教 场

所 上 市 蔚 然 成风。

此前，《中国旅游业“十二五”发展规划纲要》

（以下简称《纲要》）发布时，为旅游业提出了“2015

年，中国旅游业总收入达 2.5 万亿元人民币，年均

增长率为 10%”的新目标。《纲要》预计到“十二五”

末，中国旅游产业规模将进一步扩大，并发展一

批具有国际竞争力的大型旅游企业集团。

在此背景下，各大旅游景点开始结合自身优

势开发新项目，旅游公司上市计划也被提上日程。

在 笔 者 看 来 ，普 陀 山 、五 台 山 成 立 旅 游 公

司 借 助 资 本 市 场，求 得 更 好 的 发 展，这 种 行 为

本身无可厚非。如果上市之后，景区内的文物

和 建 设 能 够 借 助 资 本 力 量 得 到 更 好 的 保 护 和

完善，同时，景点盈利能力逐步提升，给股民带

来福利，那么，普陀山、五台山上市无疑是件一

箭双雕的大好事。

但不可否认，普陀山上市涉及宗教，这就使

得整件事变得另有深意，其中原因主要有 3 个：

一是文化与市场之间的矛盾。在中国人普世

的价值观当中，文化是轻资产的，尤其是宗教。寺

庙被认为是清修之地，一谈上市就好像往佛祖身

上泼了一身铜臭，从心理上人们就很难接受。

二是旅游景点的公益性和盈利收入的独占

性。除了人为开凿设立的旅游景点之外，大部分

的自然景点都应是公益性的，每个人都有权利来

观光，普陀山亦是如此。

国家宗教局一司副司长刘威明确表示，寺庙

道观是满足信教群众宗教活动需求的场所，是民

间非营利组织，反对打包上市。之前，国家有关部

门明确规定，类似“门票”、“香火”等收入不得算入

旅游公司的营业收入之中。如果，教众的“香火”

钱都被公司中饱私囊必将激起公众愤怒情绪。

三是佛教文化基因深深植入于景区建设，两

者剪不断理还乱。

从某中程度上讲，文化是旅游的灵魂，突出

旅游文化特色，是培育旅游经济核心竞争力的

关键。旅游产业和文化产业相互融合，相得益

彰，密不可分。文化的内涵决定着旅游产品的

价值和品位，是旅游业增强吸引力、竞争力、影

响力的关键所在，是支撑旅游业可持续发展的

核心资源。旅游也是文化的载体，通过旅游寓

教于乐，寓教于游，能将中国悠久的灿烂文化广

为弘扬、代代相传。只有紧紧抓住文化和旅游

的内在联系，才能逐步提升旅游品位，促进旅游

业转型升级，达到旅游与文化的双赢。

如果说，现在预备上市的不是普陀山，而是岳

阳楼，也就无法引起如现在这般的诸多非议了。

此前，普陀山旅游发展股份有限公司已经承

诺不将“门票”、“香火”吸纳为营业收入。但是，如

果没有了寺庙，没有宗教文化，仅凭客车公司、索

道公司等等，当地的旅游资产还有吸引力吗？

因此，笔者 认 为，无 论 上 市 与 否，佛 教 名 山

旅游景点应该重新确定自身的盈利模式，让这

种 模 式 能 够 在 其 他 充 满 文 化 气 息 的 旅 游 景 点

上 同 样 被 复 制，这 样 才 能 避 免 被 人 抨 击 为“ 宗

教搭台唱经济戏”。

吉祥工艺香品有限公司（以下简称“吉祥香厂”）：主要产品有“佛光”牌和“紫竹

林”牌高档礼品香、家用香和礼仪香三大系列 20 多个品种,除普陀山本地内销外，产

品主要销往北京、上海、江苏、深圳、浙江等地市场。据普陀山官网显示，普陀山吉

祥香厂 2010 年实现年产值 2300 余万元、利润 689 万元，净利润率约为 30%。

普陀山索道公司：索道票价单程 30 元，往返 50 元。根据普陀山旅游路线设计，

并无岛内公交班车直达佛顶山景区，而慧济寺便在佛顶山景区。因此，上慧济寺最

方便的路线，便是乘公交班车到万佛宝塔，然后经由索道到达佛顶山。普陀山管委

会相关人员介绍，每年游客中，大约有 1/3 会选择乘坐索道上佛顶山景区。按今年

普陀山景区计划完成接待、香游客量计算，若 1/3 人次选择乘坐索道，便会带来约

9100 万元收入。

普陀山客车公司：下辖汽车客运、三圣堂饭店、洗涤分公司、白桦旅行社有限公

司，是全山唯一集客运、饭店、洗涤、旅游服务于一体的综合性企业。资料显示，普

陀山客车公司目前拥有营运车辆 61 辆，其中 53 辆为 23 座至 24 座丰田柯斯达，8 辆

14 座九龙商务车，经营普陀山岛上所有客运线路，票价 2 元至 10 元不等。

舟山市普陀山客运服务公司：拥有 8 艘设施齐全的钢质船舶，总吨位 1832 吨，

总客位 1821 个，固定资产 7000 余万元。

普陀山旅游的“四大财神爷”

佛门净地 资本慎入
















